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Einladung zur Jahresversammlung
der St. Michaelsgemeinde

in Caracas
Herzliche Einladung zur Vollversammlung der Gemeinde am
15. März 2015 um 10.30 Uhr in unsere Kirche.

Wir beginnen mit einer Andacht um 10.30 Uhr.
Die Versammlung findet im Anschluss ebenfalls in der Kirche 
statt.
Ist kein Quorum vorhanden, wird sofort zur 
Jahresversammlung eingeladen. Diese ist dann in jedem Fall 
beschlussfähig.

Vorschlag zur Tagesordnung:

1. ! Begrüßung
2. ! Genehmigung der Tagesordnung
3. ! Wahl der Schriftführung
4. ! Verlesen des Protokolls der letzten Jahresversammlung
5. ! Vorstellung der Jahresberichte - Aussprache
6. ! Finanzbericht - Aussprache
7. ! Prüfbericht und Entlastung
8. ! Haushaltsplan 2016 - Aussprache - Beschluss
9.   Vorstellung der Kandidaten/innen
10.   Ergänzungswahlen zum Gemeindevorstand
11. ! Sonstiges

Für den Gemeindevorstand
Arno Erdmann



Acta	   de	   la	   Asamblea	   General	   Ordinaria	   Anual	   de	   la	   Asociación	  
Civil	  Congregación	  San	  Miguel,	  realizada	  el	  09	  de	  marzo	  de	  2014.	  
Asistentes:	   Vivian	   Brandt,	   casada,	   venezolana,	   C.I.	   V-‐6.915.045;	  
Tomas 	   Petersen,	   casado,	   venezolano,	   C.I.	   V-‐5.313.520;	   Claudio	  
Tillinger,	   soltero,	   venezolano,	   C.I.	   V-‐5.541.509;	   Lars	   Pferdehirt,	  
soltero,	   alemán,	   C.I.	   E-‐84.558.528;	   Andreas 	   MaMhies,	   casado,	  
venezolano,	   C.I.V-‐4.350.669;	   Wolf	   von	   Crausshaar,	   casado,	  
venezolano,	   C.I.	   V-‐6.821.725;	   Marlen	   Mayorga,	   casada,	  
venezolana,	   C.I.	   V-‐16.430.510;	   Wolfgang	   Friedel,	   casado,	  
venezolano,	   C.I.	   V-‐4.768.428;	   Edmundo	   Benetka,	   casado,	  
venezolano,	   C.I.	   V-‐6.975.794;	   Maria 	   Kretschmann,	   casada,	  
venezolana,	   C.I.	   V-‐2.101.021;	   	   Walter	   Erdmann,	   casado,	  
venezolano	   C.I.	   V-‐4.387.414;	   Korinna 	   Hildebrandt,	   viuda,	  
venezolana,	   C.I.	  V-‐6.913.414;	   	   Samuel	  Berner,	   viudo,	   venezolano,	  
C.I.V-‐6.822.533;	  Gudrun	  Blank,	  viuda,	   alemana,	  C.I.	   E-‐84.439.867;	  
Gisela	   Jaffe,	   viuda,	   venezolana,	   C.I.	   V-‐3.152.082;	   Gisela	  
Hammitzsch,	   casada,	   alemana,	   C.I.	   E-‐669.690;	   Karlheinz	  
BoeZcher,	   casado,	   venezolano,	   C.I.	   V-‐3.979.174;	   	   Waltraut	  
Knaack,	   casada,	   venezolana,	   C.I.	   V-‐1.759.639;	   Kay	   BoeZcher,	  
casado,	   venezolano,	   C.I.	   V-‐3.979.174;	   Marie	   Bahnik,	   divorciada,	  
venezolana 	  C.I.	  V-‐2.967.820;	  Yelhitza	  Neuville,	  casada,	  venezolana,	  
C.I.	   V-‐6.504.982;	   Tomas	   von	  Wachter,	   casado,	   venezolano,	   C.I.	  
V-‐5.967.896;	   Emily	   Blohm,	   casada,	   venezolana	   C.I.	   V-‐2.931.762;	  
Emily	   Goetz,	   casada,	   venezolana	   	   C.I.	   V-‐6.822.941;	   Lia	   Steuer,	  
casada,	  alemana,	  C.I.	  E-‐752.096,	  todos 	  de	  este	  domicilio,	  reunidos	  
en	  la 	  sede	  de	  la 	  Congregación	  San	  Miguel 	  a	  los 	  fines 	  de	  tratar	   los	  
siguientes	  puntos:	  PRIMERO:	  APERTURA:	  El 	  Presidente	  de	  la 	  Junta	  
Direcava,	  señor	  Walter	  Erdmann,	  C.I.	  V-‐4.387.414	  da	  la 	  bienvenida	  
a 	   los	   asistentes,	   e 	   informa 	  que,	   pasado	   el	   lapso	   de	   aempo	   de	  
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treinta 	   minutos 	   la 	   Asamblea	   Anual 	   Ordinaria	   es 	   celebrada	  
teniendo	   el	   quórum	   con	   los 	  presentes.	   SEGUNDO:	   ORDEN	   DEL	  
DÍA:	  Es 	  presentado	  y	  someado	  a 	  la 	  consideración	  de	  la	  Asamblea,	  
e l 	   m i smo	   e s	   ap robado	   unán imemen te .	   TERCERO :	  
NOMBRAMIENTO	  DEL	  SECRETARIO:	   Se	  nombra	  al 	  señor	   Claudio	  
Tillinger,	  C.I.	  V.5.541.509,	  como	  secretario	  interino	  de 	  la 	  asamblea	  
a 	   los 	   fines	   de	   presenciar	   los 	   debates.	   CUARTO:	   LECTURA	   DEL	  
ACTA:	   Leída 	  el 	  acta 	  de	  la	  Asamblea	  General	  Ordinaria 	  del 	  17	   de	  
marzo	   de 	   2013,	   la	   Asamblea 	   expresa 	   unánimemente 	   su	  
conformidad	  con	  el 	  contenido	  de	  ésta.	  QUINTO:	   PRESENTACIÓN	  
DE	  INFORMES	  ANUALES:	   El 	   	   Presidente 	  de	   la 	  Junta	  Direcava 	  da	  
lectura	   al 	   informe	   e	   igualmente	   lo	   hace 	   el 	   ciudadano	   Lars	  
Pferdehirt	  C.I.	  E-‐84.558.528,	  quien	  se 	  desempeña	  como	  Pastor	  de	  
la 	  Congregación.	   Este 	   informe	  y	   todos 	   los 	  demás 	   informes 	  son	  
entregados	  a 	  la	  Asamblea 	  por	   escrito.	  No	  habiendo	  preguntas,	  ni	  
comentarios,	   ni 	   observaciones 	   al 	   respecto,	   los 	   informes	   son	  
aprobados	   por	   unanimidad.	   SEXTO:	   INFORME	   FINANCIERO:	   El	  
Tesorero,	   Sr.	   Tomas 	   Petersen,	   C.I.V-‐5.313.520,	   da 	   lectura 	   a	   su	  
informe,	   presenta 	  los 	  estados	  financieros 	  del 	  año	   2013	  y	   realiza	  
comentarios	   sobre	   el 	   resultado	   del 	   ejercicio	   en	   cuesaón.	  
SÉPTIMO:	   INFORME	   DEL	   COMISARIO:	   El 	   Comisario	   de	   la	  
Congregación,	   Sr.	   Andreas	   MaMhies,	   C.I.	   V-‐4.350.669,	   lee	   su	  
informe	  y	   recomienda 	  a 	  la 	  Asamblea 	  la 	  aprobación	  de 	  los 	  estados	  
financieros.	   Después 	   de	   contestadas 	   preguntas 	   de 	   algunos	  
miembros 	  de	  la 	  Asamblea	  por	   el	  Tesorero,	   la	  Asamblea	  aprueba	  
los	   estados 	   financieros 	   unánimemente	   y	   sin	   abstenciones.	  
OCTAVO:	  MOVILIZACION	  DE	  CUENTAS	  BANCARIAS:	  El	  Presidente	  
Sr.	  Walter	  Erdmann,	  C.I.	  V-‐4.387.414	  	  expone	  que 	  a	  solicitud	  de	  las	  
enadades	  bancarias 	  deben	  actualizarse 	  en	  las 	  mismas,	   las 	  firmas	  
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que 	  movilicen	  las	  cuentas 	  bancarias	  de	  la	  Congregación;	   luego	  de	  
las 	   deliberaciones 	   correspondientes 	   la	   asamblea	   aprueba	   por	  
unanimidad	   autorizar	   que	   las	   firmas 	   de	   las 	   personas 	   que	  
movilizaran	   las 	   cuentas 	   bancarias 	   de 	   la	   Congregación	   sean	   las	  
siguientes:	   	  Walter	  Erdmann,	  C.I.	  V-‐4.387.414;	  Edmundo	  Benetka,	  
C.I.	   V-‐6.975.794;	   Lars 	   Pferdehirt,	   C.I.	   E-‐84.558.528	   y	   Tomas	  
Petersen,	   C.I.	   V-‐5.313.520.	   NOVENO:	   PRESENTACIÓN	   DEL	  
PRESUPUESTO:	   El	   Tesorero	   presenta	   el	   presupuesto	  
correspondiente 	   al 	   año	   2014	   y	   realiza 	   comentarios	   sobre	   el	  
mismo.	   Propone	   una 	   contribución	   anual 	   por	   cada	   uno	   de	   los	  
miembros 	  principales	  de	   la 	  Congregación	  de 	  cinco	  mil 	  bolívares	  
(Bs.	   5.000,00).	   El 	  presupuesto	   es	  aprobado	  unánimemente 	  y	   sin	  
objeciones.	   DECIMO:	   CAMBIOS	   EN	   LA	   JUNTA	   DIRECTIVA:	   A	  
conanuación	   la 	  asamblea	  elije	  a 	  la	  señora	  Yelhitza	  Neuville,	   C.I.	  
V-‐6-‐504.982	   	  en	  reemplazo	  de	  la 	  señora 	  María	  Kretschmann,	  C.I.	  
V-‐2.101.021,	  quien	  se 	  reara 	  como	  miembro	  de	  la 	  Junta	  Direcava 	  y	  
aprueba 	  por	  unanimidad	  que	  hasta	  el	  termino	  del 	  periodo	  de	  la	  
actual 	  Junta 	  Direcava	  el 	  cual 	  será 	  en	  el 	  mes 	  de	  marzo	  de	  2017,	  la	  
misma 	   quedará	   reestructurada 	   de 	   la 	   siguiente	   manera:	  
Presidente:	   Walter	   Erdmann,	   C.I.	   V-‐4.387.414;	   Vicepresidente:	  
Lothar	   Benetka,	   C.I.	   V-‐6.975.794;	   Tesorero:	   Tomas	  Petersen,	   C.I.	  
V-‐5.313.520;	  Secretario:	  Claudio	  Tillinger,	  C.I.	  V-‐5.541.509;	  Vocal:	  
Korinna	  Hildebrandt,	  C.I.	  V-‐6.913.414;	  Vocal:	  Yelhitza 	  Neuville,	  C.I.	  
V-‐6.504.982;	  Vocal:	  Gisela 	  Grabl,	  C.I.	  E-‐81.671.735;	  Vocal:	  Thomas	  
Schoess,	   C.I.	   E-‐81.456.880;	   Vocal:	   Gisela 	  Jaffe,	   C.I.	   V-‐3.152.082;	  
Vocal:	   Gudrun	  Blank,	   C.I.	   E-‐84.439.867;	   Vocal:	   Sabine	  Wronkerl,	  
C.I.	   E-‐82.282.414	   y	   Pastor:	   Lars 	  Pferdehirt,	   C.I.	   E-‐84.558.528.	   No	  
habiendo	  ningún	  otro	  punto	  a	  discuar	  o	  aclarar,	   el 	  Secretario	  da	  
por	  terminada 	  la 	  Asamblea.	  La 	  asamblea 	  autoriza 	  suficientemente	  
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al 	   señor	   Edmundo	   Benetka,	   C.I.	   V-‐6.975,794	   para 	   que	   en	   su	  
condición	   de 	   Vicepresidente 	   de	   la 	   Junta 	   Direcava 	   cerafique 	   la	  
presente	  Acta 	  y	  haga 	  la	  paracipación	  al 	  Registro	  respecavo.	  Todos	  
los 	  asistentes 	  firman	  en	  señal	  de	  conformidad:	  (fdo)	  Vivian	  Brandt,	  
(fdo)	  Tomas	  Petersen,	  (fdo)	  Claudio	  Tillinger,	  (fdo)	  Lars	  Pferdehirt,	  
(fdo)	   Andreas 	  MaMhies,	   (fdo)	  Wolf	   von	  Craushaar,	   (fdo)	  Marlen	  
Mayorga,	   (fdo)	   Wolfgang	   Friedel,	   (fdo)	   Edmundo	  Benetka,	   (fdo)	  
Maria 	   Kretschmann,	   (fdo)	   Walter	   Erdmann,	   (fdo)	   Korinna	  
Hildebrandt,	  (fdo)	  Samuel	  Berner,	  (fdo)	  Gudrun	  Blank,	  (fdo)	  Gisela	  
Jaffe,	   (fdo)	   Gisela 	  Hammitzsch,	   (fdo)	   Karlheinz	   BoeZcher,	   (fdo)	  
Waltraut	   Knaack,	   (fdo)	  Kay	   BoeZcher,	   (fdo)	  Maria 	  Bahnik,	   (fdo)	  
Yelhitza	   Neuville,	   (fdo)	   Tomas 	  von	  Wachter,	   (fdo)	   Emily	   Goetz,	  
(fdo)	  Emily	  Blohm,	  (fdo)	  Lia	  Steuer.	  

Jahresbericht	  zur	  Gemeindevollversammlung	  am	  

15.	  März	  2015

	  	   Auf	  dem	  Weg	  zum	  Reforma[ons-‐	  
	   jubiläumsjahr	  2017

Wir	   befinden	  uns 	  auf	  dem	  Weg	  zum	  Reformaaons-‐jubiläumsjahr	  
2017.	   Weltweit	   bereiten	  wir	   uns 	  darauf	   als 	  Lutheraner	   vor,	   und	  
wollen	   das 	  auch	   im	   ökumenischen	   Geiste	   feiern,	   als	  Glieder	   an	  
einem	  Leib	  von	  Jesus 	  Christus.	  Sich	  an	  die	  Reformaaon	  zu	  erinnern	  
bedeutet	  für	  das 	  evangelische	  Verständnis,	  dass	  die	  Kirche	  immer	  
zu	  reformieren	  ist,	  “ecclesia	  semper	   reformanda”,	  und	  das 	  ist	  das	  
“Prinzip	   der	   Reformaaon”.	   	   Im	   Hinblick	   auf	   die	   schnellen	  
Veränderungen	   und	   aefgreifenden	   poliaschen,	   kulturellen,	  
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wirtschaslichen,	  religiösen	  und	  auch	  klimaaschen	  Veränderungen,	  
die	  sich	  in	  unser	  Welt	  manifest	  machen,	  hat	  die 	  Reformierbarkeit	  
der	   Kirche,	   die 	   “Ekklesia”,	   die	   Kirche 	   GoMes 	   eine	   neue	  
Herausforderung	   und	   Bedeutung	   bekommen.	   Und	   wir	   sind	   als	  
kleine	  “Congregación	  San	  Miguel”	  ein	  Teilchen	  davon.	  Wir	  stehen	  
vor	  großen	  Herausforderungen	  in	  unserem	  Land	  und	  damit	  auch	  in	  
unserer	  Gemeinde.

	   	   Vernetzung	  unserer	  Gemeinde

Unsere	   Gemeinde	   hat	   sich	   in	   den	   letzten	   Jahren,	   dank	   der	  
impulsreichen	   und	   kreaaven	   Arbeit	   unseres 	   Pastors,	   Lars	  
Pferdehirt,	  in	  vieler	  Hinsicht	   erneuert.	  Und	  damit	  meine	  ich	  nicht	  
nur	  das 	  neue	  uns 	  schon	  liebgewonne	  Layout	  des 	  Michaelsboten	  in	  
der	   Internethomepage	   unserer	   Gemeinde 	   (www.caracas-‐
evangelisch.de)	   und	   den	   dort	   eingerichteten	   Seiten	   zu	   Mission,	  
Vision	   und	   Veranstaltungen.	   Ich	   meine	   damit	   auch	   	   unser	  
Erscheinen	   bei 	   Facebook	   (www.facebook.evkirchesanmiguel)	   zu	  
Chronik,	   Infos,	  Fotos 	  mit	   verlinkten	  Seiten	  zu	  anderen	  deutschen	  
Einrichtungen,	  was 	  mit	  posiaven	  Rückmeldungen,	  wie	  “gefällt	  mir”	  
honoriert	   wurde.	   Eine 	   kurze	   geschichtliche 	   Darstellung	   unserer	  
Gemeinde	  dort	  steht	  noch	  aus,	  zu	  der	  ich	  mich	  bereit	  erklärt	  habe.	  	  	  

	   	   Kassensturz	  	  	  	  

Aber	   das 	   Engagement	   unseres	   Pastors,	   unseres 	   Gemeinde-‐
vorstandes 	  und	  so	  vieler	  Mitglieder,	   kann	  nicht	  die	  Tendenz	   der	  
Verkleinerung	   unserer	   Gemeinde	   auvalten,	   vor	   allem	   in	   einem	  
Land,	   das	   für	   niemanden	   mehr	   sichere 	   Rahmenbedingungen	  
bieten	  kann.	  Die	  Kinder	  der	  Einwanderergeneraaon	  bleiben	  nicht	  
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in	   Venezuela.	   Die 	   letzten	   Konfirmandenjahrgänge 	  waren	   Kinder	  
von	  den	  Deutschen,	   die	   seit	   Generaaonen	   hier	   lebten	   und	   von	  
denen	  die	  meisten	  nicht	  mehr	  hier	  sind.	  Das 	  geht	  so	  weit,	  dass 	  wir	  
in	  diesem	  Jahr	   gar	  keinen	  Konfirmanden	  mehr	  haben	  und	  selten	  
Taufen.	  Das 	  wird	  sich	  demnächst	  nicht	  so	  schnell 	  ändern.	  Unsere	  
Gemeinde	  ist	  eine	  deutsche	  Gemeinde,	  aber	  sie	  wird	  nur	  mit	  den	  
lutherischen	   Schwestergemeinden	   in	   der	   Gesamtgemeinde 	   “La	  
Resurrección”	   überleben	   können.	   Hier	   muss 	   aber	   zunächst	   ein	  
Reformaaonsprozess	  stawinden,	  in 	  dem	  über	  Gestalt,	  Ausrag	  und	  
Zukuns	   unserer	   lutherischen	  Gemeinde	   in	   Caracas 	  nachgedacht	  
werden	  muss.

In	   Anbetracht	   dieser	   Realitäten	   haben	   wir	   uns 	   im	   Gemeinde-‐
vorstand	   ganz	   bewusst	   vorgenommen,	   dass 	   wir	   einen	  
“Kassensturz”	  machen	  müssen.	   Das	  wird	   auf	   längere	  Sicht	   auch	  
Teil	  unseres	  Reformaaonsprozesses	  sein.

Bei	  unserem	  3.	  Konzepaonsworkshop,	  den	  wir	  im	  November	  2014	  
als 	   Gemeindevorstand	   abgehalten	   haben	   und	   wo	   wir	   bewusst	  
merkten,	   wie 	   wir,	   die	   wir	   regelmäßig	   an	   den	   Sitzungen	  
teilnehmen,	   zusammen-‐gewachsen	   sind,	   haben	   wir	   nicht	   nur	  
Rückschau	   gehalten.	   Wir	   haben	  weiter	   über	   unsere	   Vision	   und	  
Mission	  als 	  Gemeinde	  nachgedacht	  und	  uns 	  auch	  überlegt,	  wie 	  wir	  
“FUERTE,	  ATRACTIVOS,	  VISIBLES	  UND	  INCLUYENTES”	  sein	  können.	  
Auch	  das	  ist	  Teil	  unseres	  Reformaaonsprozesses.
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	   	   	  	  	  	  Übergreifende	  pastorale	  Arbeit

Pfarrer	   Pferdehirt	  nimmt	   nicht	  nur	  seinen	  Ausrag,	   Pastor	   für	  die	  
deutsche 	  Gemeinde	  in	  Caracas	  da	  zu	  sein,	  wahr	   sondern	  betreut	  
auch	  die 	  deutschen	  Landsleute 	  mit	  Besuchen	  in	  der	  Colonia 	  Tovar,	  
Valencia	  und	  Margarita	  .	   Er	   setzt	   sich	  sehr	   für	   die 	  Verbindungen	  
mit	  der	  deutschen	  katholischen	  Schwestergemeinde 	  in 	  La 	  Trinidad	  
ein,	   den	   deutschen	   Insatuaonen,	   nicht	   nur	   mit	   seinem	  
Engagement	   in	   der	   Humboldtschule,	   in	   AVAS,	   dem	   deutsch-‐
venezolanischen	  Hilfsverein,	  sondern	  auch	  mit	  dem	  Göthe-‐Insatut	  
und	   der	   Asociación	   Cultural	   Humboldt.	   Außerdem	   hat	   er	   sich	  
gerade	   im	   vergangenen	   Jahr	   besonders	   um	   IELV	   bemüht,	   der	  
Iglesia 	  Evangélica 	  Luterana 	  en	   Venezuela,	   deren	  Präsidentenamt	  
er	   seit	   Oktober	   2013	   wahrgenommen	   hat,	   was 	   nicht	   immer	  
einfach	   war.	   Dafür	   will 	   ich	   ihm	   meinen	   aufrichagen	   Dank	  
ausdrücken	  und	  auch	  der	  Gemeinde,	  die 	  dieses 	  Engagement	  auch	  
posiav	  aufgenommen	  hat.

	   	   ..und	  wir	  werden	  weniger

All 	   dieses	   Engagement	   kann	   nicht	   die 	   Tendenz	   des 	   Landes	  
auvalten,	   dass 	   wir	   weniger	   Deutsche,	   aber	   auch	   weniger	  
Lutheraner	   im	  Land	  werden.	  Seit	  mehreren	  Jahren	  versuchen	  wir	  
unsere	   Mitgliederdatei 	   auf	   den	   richagen	   und	   reellen	   Stand	   zu	  
bringen.	   Dank	  unseres	  Schatzmeisters,	  Tomas 	  Petersen,	   der	   eine	  
neue 	  Sosware	  für	   die	  Mitgliederdatei 	  erstellt	   hat,	   war	   es 	  Marie	  
Carmen	   Bahnik,	   unserer	   liebe 	  Gemeindesekretärin	   und	   unserer	  
Vikarin	  ,	  Michaela	  Breher,	  möglich,	  im	  vergangenen	  Sommer	  nicht	  
nur	   die 	   Daten	   zu	   aktualisieren	   sondern	   auch	   eine	   erfolgreiche	  
Gemeindebeitragsakaon	  durchzuführen.	   Dem	   Team	   “MCB&MB”,	  
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um	   es 	  mal	   so	   im	   Nachhinein	   zu	   taufen,	   möchte 	   ich	   dafür	   sehr	  
danken.	   Nur	   werden	   sie	   nicht	   mehr	   da 	  sein,	   um	   es 	  erfolgreich	  
weiterzuführen,	   Michaela 	  Breher,	   weil 	  sie 	  nach	  Deutschland	  wie	  
geplant	   zurückkehrte 	   und	   Marie 	   Carmen,	   weil 	   sie	   uns 	   im	   Mai	  
verlassen	  wird,	   um	  zu	  ihren	  Kindern	   zu	  ziehen.	   Das 	  wird	  wieder	  
eine	  große	  Lücke 	  sein.	  Aber	  heute 	  ist	  ja	  zum	  Glück	  noch	  nicht	   ihr	  
Abschied.

	   	   …aber	  unser	  Weihnachtsmarkt	  steht……

Wie 	   w i r	   w i s s en ,	   k ann	   un se re 	   Geme inde	   m i t	   den	  
Mitgliedsbeiträgen	  und	  Kollekten	   allein	  nicht	   weit	   kommen.	  Wie	  
schon	   seit	   mehr	   als 	   63	   Jahren	   ist	   unser	   jährl icher	  
Weihnachtsmarkt	   die 	  Hauptakaon,	   um	   nicht	   nur	   als 	   Gemeinde	  
unseren	   finanziellen	   Verpflichtungen,	   sondern	   auch	   unseren	  
sozialen	  Aufgaben	  gerecht	   werden	   zu	   können.	  Wir	   können	  sehr	  
dankbar	   sein,	   dass	   wir	   einen	   erfolgreichen	   Weihnachtsmarkt	  
haMen,	  dessen	  Ergebnis,	  die 	  Inflaaon	  miteingerechnet,	   über	  dem	  
des	   Vorjahres 	   lag.	   Nur	   war	   es,	   wie	   jeder	   sich	   denken	   kann,	   in	  
harter	  Währung	  um	  ein	  vielfaches 	  weniger.	  Deshalb	  brauchen	  wir	  
auch	   die	   Hilfe	   ehemaliger	   Mitglieder,	   die	   nun	   in	   Deutschland	  
leben.

Was	   die	   Planung	   und	   Durchführung	   des 	   Weihnachtsmarktes	  
betri{,	   ist	   uns	   bewusst	   geworden,	   dass	   wir	   auch	   hier	   über	  
Veränderungen	  nachdenken	  müssen,	  und	  nicht	  nur	  Vorbereitungs-‐	  
und	   Organisaaonsarbeiten	   für	   den	   WM	   auf	   verschiedene	  
Arbeitsgruppen	   mit	   je	   einem	   Gruppenleiter	   auseilen,	   sondern	  
vielleicht	  an	  Eventsprofis	  “outsourcen”	  müssen,	  da 	  wir	  selbst	  nicht	  
mehr	   die 	  Kapazität	   und	   die 	   freiwilligen	   Helfer	   haben,	   um	   alles	  
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selbst	  zu	  machen.	  Vorschläge 	  und	  Ideen	  sind	  herzlich	  willkommen.	  
Abgesehen	  davon,	   dass	  wir	   uns	  darüber	   im	  Klaren	   sein	  müssen,	  
dass 	   unsere 	   “Feria 	   Navideña	   Alemana”	   viel 	   Konkurrenz	   durch	  
Ferias	  Navideñas	  bekommen	  hat.

Zuletzt	  muss	  ich	  beim	  Thema 	  Weihnachtsmarkt	  darauf	  hinweisen,	  
dass 	   auch	   beim	   Team	   des 	   Weihnachts-‐marktes	   uns	   eine	   sehr	  
starke	   und	   große 	  Lücke	   entstanden	   ist.	   Beim	   Weihnachtsmarkt	  
2014	  hat	  unser	   langjähriges 	  akaves 	  Mitglied,	  Eva 	  Lüdemann,	  zum	  
letzten	   Mal 	   mit	   ihrem	   starken,	   zielstrebigen,	   charaktervollen	  
Engagement	  mitgemacht.	  Sie 	  war	  die	  Seele 	  für	  die	  Spendenakaon	  
der	  Rifa.	  Ich	  denke,	  darin	  wird	  sie	  niemand	  übertreffen.	  Man	  kann	  
es 	  ihr	  höchstens	  gleichtun,	  aber	  übertreffen	  wohl	  sehr	  schwer.	  Sie	  
“trieb”	   die	  Spenden	   regelrecht	   ein,	   als 	  wäre 	  es	   ihre	  eigene 	  Rifa	  
und	  das 	  über	  mehr	  als	  30	  Jahre.	  Sagenhas.	  Dir,	   liebe	  Eva,	  sei	  ein	  
ganz,	  ganz	  großer	  Dank	  ausgesprochen!!	  

Unsere	  eigenen	  Beiträge 	  und	  der	   Ertrag	  des	  Weihnachtsmarktes	  
sind	  aber	  nicht	  ausreichend,	  um	  finanziell 	  zu	  überleben.	  Wir	  sind	  
daher	   froh,	   dass 	  wir	   in	   der	   Casa 	  San	  Maran	  Räume	   vermieten	  
können.	   Aber	   ohne	  den	   Zuschuss	   der	   EKD	   kämen	  wir	   dennoch	  
nicht	  aus.

	   	   Unsere	  Partnerschad	  mit	  der	  EKD

Wir	  sind	  für	  die	  Partnerschas	  mit	  der	  EKD	  sehr	  dankbar	  und	  auch	  
dafür,	  dass 	  wir	  zu	  den	  Auslandsgemeinden	  der	  EKD	  zählen	  können	  
und	  auch	  einen	  entsandten	  Pfarrer	  haben.

Zum	   Reformaaonsfest	   2014	   konnte	   unsere	   Gemeinde	  
Oberkirchenräan,	   Pastorin	   Friederike	  Deeg,	   willkommen	  heißen.	  
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Der	   Besuch	   von	   Frau	   Deeg	   haMe 	   3	   Schwerpunkte:	   1.	   Unseren	  
Pfarrer,	  wie	  vorgesehen,	  bei 	  seiner	  Halbzeit	  zu	  besuchen	  und	  mit	  
ihm	  seine	  Erfahrungen	  auszutauschen.	  2.	  Die	  Gemeinde	  vor	  Ort	  zu	  
besuchen,	  und	  sich	  von	  ihrem	  Ergehen	  persönlich	  zu	  informieren.	  
Erfreulich	   war	   die 	   Feststellung	   von	   	   Frau	   Deeg	   ,	   dass 	   unsere	  
Gemeinde	  für	  die 	  EKD	  sowohl 	  konzepaonell	  als 	  auch	  zahlenmäßig	  
weiterhin	   eine	   Zukuns	   hat	   und	   von	   ihr	   als 	   Auslandsgemeinde	  
begleitet	   und	  unterstützt	   werden	  wird.	   Ihr	   und	  der	   EKD	  ist	   klar,	  
dass 	  wir	  uns 	  als 	  Gemeinde	  und	  als 	  Land	  in	  einem	  ausgesprochenen	  
Ausnahmezustand	  befinden.	   Frau	  Deeg	  danken	  wir	  ganz	  herzlich	  
für	   die 	  Begleitung	   unseres 	  Pastors 	  und	   unserer	   Gemeinde.	   Wir	  
wissen	  uns	  in	  sehr	  guten	  Händen.

Bei	  ihrem	  Besuch	  konnte	  unsere 	  Gemeinde	  mit	  einem	  besonderen	  
Orgelkonzert	  des	  50.	  jährigen	  Jubiläums	  unserer	  Orgel	  gedenken.	  

Arno	  Erdmann	  konnte	  wieder	  am	  Fortbildungsseminar	  der	  EKD	  für	  
Kirchenvorsteher/innen	  der	   Auslandsgemeinden	   teilnehmen,	   das	  
Vom	  12.	  bis 	  15.	  Februar	   in	  Hannover	   2015	  stawand	  und	  an	  dem	  
50	   Teilnehmer	   aus	  35	   Länder	   teilnahmen.	   Das 	  Seminar	   stand	   in	  
diesem	  Jahr	  unter	  dem	  Thema 	  "Geistliche	  Leitung"	  .	  Für	  viele	  war	  
es 	  ein	  Wiedersehen	  und	  auch	  ein	  Kennenlernen.	  Die	  Erfahrung	  als	  
Auslandsgemeinden	   zusammenzugehören	   und	   von	   der	   EKD	  
begleitet	  zu	  werden,	  war	  erfüllend.

An	  dem	  Seminar	  nahmen	  auch	  wieder	  einige	  Oberkirchenräte	  teil.	  
Besonders	   schön	   war	   es,	   dass 	   uns 	   Frau	   Petra	   Bosse-‐Huber	   als	  
Bischöfin	  für	  Ökumene	  und	  Auslandsarbeit	   einen	  ganzen	  Morgen	  
begleitet	   hat.	   Schön	   war	   es 	   auch	   von	   ihr	   zu	   hören,	   dass 	   ihre	  
Tochter	   zu	   einem	   Prakakum	   in	   Venezuela	   war	   somit	   von	  
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Venezuela 	   weiss.	   Wir	   hoffen	   sie	   dann	   auch	   einmal 	   bei	   uns	  
begrüßen	  zu	  können.

	   	   Symposium:	   "La	   Reforma	   Luterana	   y	   la	  
	   	   Sociedad	  hoy"

Am	  28.	  Februar	   haben	  wir	   das	  lang	  geplante 	  Symposium,	  das 	  wir	  
im	   Rahmen	   der	   Lutherdekade	   zum	   Reformaaonsjubiläum	  
vorbereitet	   haMen,	   im	   ITER,	   Insatuto	   Teológico	   para	   Estudios	  
Religiosos,	   mit	   dem	  Thema	  "La 	  Reforma	  Luterana 	  y	   la	  Sociedad	  
hoy",	   durchgeführt.	   Pfarrer	   Pferdehirt	   hielt	   den	   Vortrag	   "La	  
Reforma	  y	  sus 	  implicaciones 	  en	  Alemania",	  Prof.	  Jesús 	  Maria	  Casal,	  
von	  der	  UCAB	  erläuterte	  das 	  Thema 	  	  "	  La	  Reforma	  y	  el	  pluralismo	  
hoy"	  ,	  der	  Rektor	  der	  UCAB,	  Padre 	  Francisco	  Virtuoso,	  sprach	  über	  
das 	  Thema	  "La 	  crisis 	  y	   el 	  rol 	  de 	  las 	  iglesias”,	   und	  ich	   konnte 	  die	  
Veranstaltung	  moderieren.	   Unsere	   Gemeinde	  war	   gut	   vertreten	  
und	  wir	  konnten	  das 	  Symposium	  durchführen,	  auch	  wenn	  die 	  Lage	  
im	  Land	  wieder	  angespannt	  war.

	   	   Soziale	  Projekte	  	  

Ein	  eigenes 	  soziales 	  Projekt	   haben	  wir	   als 	  Gemeinde	  nicht	  mehr.	  
Wir	   halten	  die	  Verbindung	  mit	  Besuchen,	  Sach-‐	  und	  Geldspenden	  
sei 	  es 	  für	  Mango	  de 	  Ocoita,	  Rio	  Chico,	  dem	  Centro	  Maran	  Vegas,	  
Leprakrankenhaus 	  in	  Caaa	  La 	  Mar,	  wo	  unser	   langjähriger	   Freund,	  
Isaias,	   im	  letzten	  Jahr	   verstarb.	  Auch	  der	   Hermana	  Anuncia 	  in	  El	  
Guarataro	  versuchen	  wir	  zu	  einer	  festen	  Bleibe	  zu	  verhelfen	  ,	  das	  
Waisenhaus 	   José	   Gregorio	   Hernandez	   und	   die	   Casa	   Hogar	   in	  
Valencia	   unterstützen	   wir,	   sowie 	   Acción	   Ecuménica,	   wo	   auch	  
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Pfarrer	  Pferdehirt	  mit	  im	  Vorstand	  ist,	  und	  dem	  Projekt	  “El	  Albor”	  
in	  Caaa	  helfen	  wir	  mit	  Kollektengeldern.

Schluss

Zum	  Schluss 	  möchte	  Frau	  Korinna 	  Kaufmann	  und	  Maria 	  Petersen	  
danken,	   die 	   die	   Bücherei 	   toll 	   reorganisiert	   und	   richag	   neu	  
ansprechend	   gemacht	   haben.	   Auch,	   Tania,	   Marie	   Carmen	   und	  
Alexander	   Salazar,	  Napoleon	  Savelli,	   für	   ihre	  besonderen	  Dienste	  
in	  der	  Gemeinde 	  danken.	  Gisela	  von	  Sallfried,	  die	  Seele	  und	  Motor	  
unseres 	   Weihnachtsmarktes 	   ist,	   Lothar	   Benetka 	   und	   Tomas	  
Petersen	  für	  den	  Bauausschuss,	  letzterem	  auch	  dafür,	  dass	  er	  das	  
Schatzmeisteramt	  ausführt	  und	  Claudio	  Tillinger,	  der	  akribisch	  das	  
Protokoll 	  unserer	   Sitzungen	   führt.	   Euch	  allen	  möchte	  ich	   für	   die	  
Mitarbeit	   danken	   und	   vor	   allem,	   dass	   es 	   mir	   immer	   Freude	  
gemacht	  hat,	  mit	  Euch	  und	  Lars	  zusammen	  zu	  arbeiten.	  Das 	  ist	  ein	  
Geschenk.	   Und	   so	   sind	   wir	   Teil 	   der	   Kirche	   und	   als	   Kirche	   Leib	  
Chrisa,	  wobei	  ich	  an	  das	  Wort	  des	  Apostels	  Paulus	  denke:

“Und	  wenn	  ein	  Glied	   leidet,	  so	  leiden	  alle 	  Glieder	  mit;	   wenn	  ein	  
Glied	  besonders 	  geehrt	   wird,	   so	  freuen	  sich	  alle	  Glieder	  mit;	   Ihr	  
seid	  aber	   der	   Lieb	  Chrisa	   und	  Glieder,	   ein	   jeglicher	   nach	  seinem	  
Teil.”	  	  (1.	  Kor.	  12,26-‐27)

Arno	  Erdmann,

Caracas,	  im	  März	  2015
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Bericht	  vom	  Bauausschuss	  2014-‐2015

Auch	  im	  Berichtsjahr	  2014	  sind	  hauptsächlich	  	  Reparatur	  und	  
Wartungsarbeiten	  an	  der	  Bausubstanz	  im	  Kirchengelände	  
vorgenommen	  worden.	  Es	  wurden	  unter	  Anderem	  die	  Dächer	  auf	  
dem	  Vikarshaus	  und	  dem	  überdachten	  Gang	  vor	  den	  
Pastorenhäusern	  und	  der	  Casa	  San	  Mar�n	  neu	  abgedichtet.	  Die	  
Gangdecke	  wurde	  neu	  verputzt	  und	  gestrichen.	  

Für	  das	  laufende	  Jahr	  2015	  	  sind	  weitere	  Reparaturen	  und	  
Instandsetzungen	  vorgesehen,	  es	  wird	  wieder	  mit	  der	  Beteiligung	  
der	  Resurrección,	  was	  die	  Finanzierung	  angeht,	  an	  der	  Begrünung	  
der	  Gartenanlagen,	  den	  BeschniM	  der	  Bäume,	  und	  an	  Mal	  und	  
Wartungsarbeiten	  an	  Kirche	  und	  Kapelle	  weitergearbeitet.

Für	  alle	  Elektroarbeiten	  und	  kleinere	  Reparaturen	  hils	  uns	  
neuerdings	  ein	  Elektrofachmann	  den	  wir	  wenn	  nöag	  jederzeit	  
herbestellen	  können.	  Ebenso	  steht	  	  uns	  ein	  Fachmann	  für	  die	  
Wartung	  und	  Reparaturen	  an	  den	  Frisch	  und	  Abwasserpumpen	  
und	  das	  dazugehörende	  Rohrnetz	  zur	  Verfügung.	  

Die	  Frischwasserversorgung	  auf	  unserem	  Gelände	  bereitet	  uns	  
inzwischen	  Sorgen.	  Wir	  bekommen	  nur	  einmal	  in	  der	  Woche	  
Wasser	  von	  den	  Stadtwerken	  und	  trotz	  unserer	  Speicherkapazität	  
von	  12.000	  Liter,	  könnte	  es	  in	  Zukuns	  knapp	  werden	  wegen	  der	  
erhöhten	  Wohndichte	  in	  der	  Casa	  San	  Mar�n.	  Wir	  überprüfen	  	  
zurzeit	  die	  Möglichkeit	  	  einen	  weiteren	  Wassertank	  von	  5.000	  Liter	  
zu	  installieren.
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Eine	  neue	  Lautsprecheranlage	  auf	  dem	  Kirchengelände	  steht	  seit	  
letztem	  Jahr	  auf	  dem	  Programm,	  doch	  leider	  konnten	  wir	  für	  
dieses	  Kostenaufwendige	  Vorhaben	  noch	  keine	  Finanzierung	  
ausfindig	  machen.	  

Wir	  haben	  ein	  offenes	  Ohr	  für	  Vorschläge	  die	  dazu	  führen	  können	  
noch	  einiges	  zu	  verbessern,	  Finanzierungen	  ausfindig	  zu	  machen	  
oder	  günsager	  Material	  eizukaufen.	  Wenn	  Sie	  Ideen	  hierzu	  haben,	  
so	  sprechen	  oder	  schreiben	  Sie	  uns	  biMe	  über	  das	  Kirchenbüro	  an.	  

Der	  Bauausschuss	  
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Congregación	  San	  Miguel
Ergebnisse	  2014	  und	  Haushaltsplan	  2015	  Bs.

Einnahmen PLAN	  2014 IST	  2014 PLAN	  2015

Miete
224.800,00 320.497,00 580.000,00

Mitgliedsbeiträge,	  
u.a.	  Einnahmen 450.000,00 499.800,00 750.000,00

Kollekten
91.000,00 67.591,00 115.000,00

Spenden
120.000,00 40.676,00 90.000,00

Unterstützung	  EKD
316.000,00 271.000,00 610.000,00

Zinsen
27.000,00 26.549,43 39.000,00

Osterbasar,	  
Weihnachtsmarkt 1.920.000,00 1.805.042,66 4.000.000,00

Sonsage	  :	  
Arakelverkauf,	  usw 135.000,00 115.627,30 203.000,00

RückerstaMung	  
43.000,00 25.258,43 40.000,00

3.326.800,00 3.172.041,83 6.427.000,00
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Ausgaben
Plan	  2014 IST	  2014 Plan	  2015

Instandhaltung	  Pfarrhaus,
	   399.000,00 526.359,45 1.000.000,00

Personalkosten 766.000,00 594.656,55 1.090.000,00

Reparaturen,	  
Reinigungskosten 172.000,00 178.097,73 360.000,00

Bauvorhaben 280.000,00 0,00 530.000,00

Konsum 254.000,00 163.286,31 389.000,00

Fahrzeug-‐	  Transportkosten
Versicherungen 55.000,00 127.853,55 240.000,00

Gebühren	  :	  Bank,	  
Gemeinausgaben 95.000,00 197.400,00 280.000,00

Reisekosten,	  
Repräsentaaonen 98.000,00 22.860,00 98.000,00

Veranstaltungen	  :	  Basare,	  
Konzerte 700.000,00 891.143,51 1.800.000,00

Weiteres	  :	  MiBo,	  
Arakelkauf 130.000,00 118.020,54 200.000,00

Sozialhilfen 285.000,00 18.366,46 85.000,00

(alle	  Ziffern	  in	  BsF) 3.234.000,00 2.838.044,10 6.072.000,00

Gesamtergebnis	   92.800,00 333.997,73 355.000,00
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Informe	  Financiero	   	  a	   la	  Asamblea	  General	  de	  la	  Iglesia	  
Evangélica	  Luterana

Congregación	  San	  Miguel	  2014-‐2015

Die	  Bilanz	   für	   das 	  Jahr	   2014	   und	   der	  Haushaltsplan	  für	   das 	  Jahr	  
2015	  liegen	  vor.	  Beide	  Berichte	  werden	  hier	  in	  zusammengefasster	  
Form	  dargestellt	  und	  der	  Gemeindeversammlung	  zur	  Absammung	  
vorgelegt.	  

Rückblickend	   auf	   das 	   vergangene	   Jahr	   haben	   wir	   im	   ersten	  
Semester	  ein	  gesellschaslich	  besonderes 	  unruhiges	  Umfeld	  erlebt.	  
Das	   zweite	   Halbjahr	   war	   geprägt	   von	   einer	   zunehmenden	  
Verknappung	  an	  Waren	  in	  allen	  Bereichen	  der	  Wirtschas.	   Durch	  
die	  beschleunigte	  Abwertung	  des 	  Bolivars 	  im	  Parallelkurs 	  (der	  nun	  
in	   diesem	   Jahr	   „anerkannt“	   wurde),	   kam	   es	   zu	   starken	  
Preissteigerungen,	  die 	  bis 	  Ende	  2014	   zu	  einer	   Jahresinflaaon	  von	  
68,5%	  führten.

Auch	   das	   Jahr	   2015	   wird	   sehr	   wahrscheinlich	   von	   einer	   hohen	  
zweistelligen	   Inflaaon	   und	   weiteren	   Abwertungen	   unserer	  
Währung	   gekennzeichnet	   sein.	   Erste	   Maßnahmen	   wurden	  
implemenaert	   und	   auch	   die	   Erhöhung	   des 	  Benzinpreises,	   usw.	  
wurden	   angedeutet .	   Gegen	   Ende	   des	   Jahres	   so l len	  
Parlamentswahlen	  stawinden,	   sodass 	  im	   zweiten	  Halbjahr	   2015	  
durchaus	   mit	   einem	   Aufleben	   der	   poliaschen	   Konfrontaaon	  
gerechnet	  werden	  muss.	  	  

Der	   Gemeindevorstand	   hat	   in	   2014	   versucht	   hinsichtlich	   der	  
Ausgaben,	   die	  Gemeinde	  möglichst	   konservaav	   zu	   führen,	   ohne	  
Akavitäten	   und	   Pläne,	   die 	   zu	   unserer	   Idenatät	   gehören,	  
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einzuschränken:	   wie	   z.B.	   die 	   Durchführung	   von	   Konzerten,	   den	  
Osterbasar,	  den	  Weihnachtsmarkt	  und	  die	  Instandhaltung	  unseres	  
Geländes.	   Die	   Gemeinde	   hat	   trotz	   schwieriger	   wirtschaslicher	  
Umstände	   gute	   Einnahmen	   erzielt,	   die	   für	   die 	   laufenden	   und	  
steigenden	  Ausgaben	  eingesetzt	   wurden.	   Unterm	   Strich	   können	  
wir	  danach	  ein	  posiaves	  Resultat	  verzeichnen.

Im	  Einzelnen:	   Die	  Einnahmen	   sind	   im	  Vergleich	  zum	  Vorjahr	   um	  
20%	  auf	  3,17	  Mio.	  Bs.	   gesaegen,	   	  während	  unsere	  Ausgaben	  um	  
knapp	  5%	  auf	   2,84	  Mio.	   Bs.	   angewachsen	  sind,	   d.h.	   der	   Ansaeg	  
aller	   Ziffern	   lag	   noch	   unter	   der	   Inflaaonsrate.	   Im	   Ergebnis	  
verzeichnet	   danach	   die	  Gemeinde	  einen	   Überschuss 	   	   von	   0,33	  
Mio.	  Bs.	  für	  das	  Jahr	  2014.	  

Die	  Mieteinnahmen	   aus	  den	   vermieteten	  Räumlichkeiten	   haben	  
sich	  im	   Laufe	  des	  Jahres 	  stabil 	  gehalten.	   Die 	  Beitragseinnahmen	  
haben	   sich	   posiav	   entwickelt,	   dies 	   vor	   allem	   durch	   zusätzliche	  
persönliche 	  Zuwendungen	  einzelner	  Mitglieder	  und	  Unternehmen.	  
Wir	  haben	  im	  vergangenen	  Jahr	  weiterhin	  verstärkt	  versucht	  über	  
den	   Gemeindebrief,	   Direktkontakte,	   Rundschreiben	   und	  
Einahmenkampagnen	   das 	   Bewusstsein	   der	   notwendigen	  
Beitragszahlung	   in	   unserer	   Gemeinde	   zu	   fördern,	   was	   bei	  
sinkenden	  Mitgliederzahlen	  nicht	   leicht	   ist.	  Der	   Richtwert	  für	   den	  
Jahresbeitrag	  2015	  wurde 	  vom	  Vorstand	  eher	   konservaav	  auf	  Bs.	  
7.500,00	  festgelegt.

Bezüglich	  des 	  Weihnachtsmarktes	  können	  wir	   auch	  in	   2014	   den	  
Erfolg	  vermelden,	  dass	  der	  NeMoertrag	  mehr	   als 	  doppelt	   so	  hoch	  
ausfiel	  wie	  im	  Vorjahr.
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Soweit	   zum	  Finanzbericht	   des 	  Jahres	  2014.	   Im	  Folgenden	  wollen	  
wir	  kurz	  auf	  die	  Ziffern	  des	  Haushaltplans	  2015	  eingehen.	  

Zunächst	  die	  Einnahmen:

Bezüglich	   der	   geplanten	   Mieteinnahmen	   haben	   wir	   für	   das	  
laufende	   Jahr	   keine	   feste	   Prognose,	   da 	  die 	   im	  Augenblick	   noch	  
vermieteten	   Räumlichkeiten	   sehr	   bald	   zur	   Verfügung	   stehen	  
werden	   und	   wir	   kurzfrisag	   keine	   neuen	   Anfragen	   haben.	   Wir	  
rechnen	  daher	   mit	   verringerten	  Einnahmen	  von	   insgesamt	   etwa	  
580.000	  Bs.

Hinsichtlich	   der	   Mitgliedsbeiträge,	   Kollekten	   und	   Spenden	  
erwarten	  wir	   in	  diesem	  Jahr	   nur	   eine	  leichte	  Steigerung,	  wie	  aus	  
der	   Tabelle 	   ersichtlich	   ist.	   Von	   der	   EKD	   haben	   wir	   bereits	   die	  
übliche	  Summe	  für	  das	  laufende	  Jahr	  zugesichert	  bekommen.

Wichage	  Einnahmequellen	  sind	  unser	   Osterbasar	   und	  besonders	  
der	   Weihnachtsmarkt.	  Wir	   hoffen	  darauf,	   dass	  sich	  die 	  Situaaon	  
im	  Land	  bis	  zu	  diesen	  Veranstaltungen	  etwas	  erholt	   haben	  wird.	  
Die	  Einnahmen	  aus 	  diesen	  Veranstaltungen	  haben	  wir	   insgesamt	  
auf	  4,00	  Mio.	  Bs.	  geschätzt.

Zu	  den	  Ausgaben:

Unsere	   Personalkosten	   werden	   vermutlich	   auch	   im	   Jahr	   2015	  
kräsig	  steigen,	  zumal	  die 	  Regierung	  bereits	  im	  Februar	  eine 	  erste	  
Anpassung	   des 	   Mindestlohns	   festgelegt	   hat.	   Gehälter	   und	  
Honorare 	  erwarten	  wir	  mindestens	  inflaaonsdeckend	  anzupassen	  
(1,09	   Mio.	   Bs.).	   Daneben	   stehen	   größere	   Reparaturen	   und	  
Projekte	  auf	  der	  Liste 	  des	  Bauausschusses 	  für	  die 	  wir	  jeweils	  0,36	  
Mio.	   Bs.	   (Reparaturen)	   und	   0,53	   Mio.	   Bs.	   (Bauvorhaben)	  
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vorgesehen	   haben.	   Für	   die	  Kosten	   der	   Veranstaltungen	  wurden	  
1,80	  Mio.	  Bs.	  angesetzt.

Die	  restlichen	  Posiaonen	  erklären	  sich	  von	  selbst.	  Wir	  rechnen	  mit	  
gewissem	  Opamismus 	  mit	  einem	  kleinen	  Überschuss 	  als	  Resultat	  
am	  Jahresende	  2015.

An	   dieser	   Stelle	   gilt	   unser	   Dank	   allen	   Gemeindevorstands-‐
mitglieder	   für	   ihre	  gemeinnützige	  und	  selbstlose	  Beteiligung	  und	  
Hilfe	   am	   täglichen	   Geschehen	   in	   unserer	   Gemeinde.	   Ein	  
besonderes 	   Dankeschön	   sagen	   wir	   Arno	   Erdmann	   für	   seine	   zu	  
jeder	  Zeit	  moavierenden	  Leitung	  des	  Gemeindevorstandes.

Tomas	  Petersen	  –	  Gudrun	  Blank
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„...wie	  der	  Leib	  einer	  ist	  und	  doch	  viele	  Glieder	  hat“:	  
Bienvenido	  a	  San	  Miguel	  
(Auszug	   aus 	  dem	   Erfahrungsbericht	   unserer	   ehemaligen	   Vikarin	  
Michaela	  Breher)

„Brauchst	   du	   irgendetwas?“	   fragte	   mich	   die	   Frauensamme	   am	  
Telefon.	   Ich	   kannte	   die	   dazugehörige	  Dame	  bis	   dahin	   nur	   vom	  
Sehen,	  aber	  ich	  ahnte,	  was	  sie	  meinte.	  
Nebenan	   an	   der	   Plaza	   Altamira	   waren	   die	   Proteste	   der	  
Studierenden,	  der	  MiMelschicht	  von	  Caracas,	  die	  sich	  gegen	  die 	  	  –	  
wie	  es 	  die 	  westlichen	  Medien	  so	  schön	   ausdrückten	   –	   Inflaaon,	  
Korrupaon,	  Unsicherheit	  und	  die	  Mängel 	  an	  Gütern	  des 	  täglichen	  
Bedarfs	   zusammengeschlossen	   haMen	   und	   nun	   auf	   die	   Straßen	  
gingen.	  Der	  Müll 	  brannte 	  an	  den	  Straßenrändern,	  wir	   rochen	  das	  
Tränengas,	  im	  Haus	  hörte	  man	  den	  Lärm.	  
„Hast	  du	  es	  dir	  so	  vorgestellt?“	  fragte	  sie	  weiter.
Ich	  überlegte	  kurz.	  „Nein,	  das 	  kann	  man	  sich	  nicht	  vorstellen,	  ehe	  
man	  hier	  ist.	  Nicht	  wirklich“,	  antwortete	  ich.	  
Nein,	   Venezuela 	  kann	   man	   sich	   nicht	   vorstellen,	   nicht	   so.	   Und:	  
Was	   die	   Medien	   über	   Inflaaon,	   Korrupaon,	   Unsicherheit	   –	  
gemeint	   ist	   willkürliche	   Gewalt	   in	   Form	   von	   En�ührung	   mit	  
Erpressung,	  bewaffneter	  Raubüberfall,	  Diebstähle	  zu	  jeder	   Tages-‐	  
und	   Nachtzeit,	   Einbrüche 	   –	   und	   die	   Mängel 	   an	   Gütern	   des	  
täglichen	  Bedarfs,	  die	  ich	  alle 	  an	  dieser	  Stelle 	  nicht	  alle 	  aufzählen	  
werde.	  Ich	  sage	  dazu	  nur:	  Das 	  alles	  sammt	  wirklich	  und	  ist	  Teil 	  des	  
venezolanischen	   Alltags.	   Dieser	   ganz	   besondere 	   Alltag	   im	  
normalen	  Alltag	  ist	  Tag	  für	  Tag	  	  Thema.	  	  Man	  erfährt,	  wo	  es 	  gerade	  
für	   den	  nächsten	  GemeindenachmiMag	  ServieMen	  zu	  kaufen	  gibt	  
oder	  Stau	  die	  Autopista	  blockiert.	  Das 	  hat	  natürlich	  Einfluss 	  auf	  die	  
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eigene 	  Life-‐Work-‐Balance,	   denn	   der	   recht	   unwegsame	   Alltag	   in	  
Venezuela 	   sperrt	   sich	   gegen	   einen	   normalen	   Arbeitsrhythmus.	  
Alles	   braucht	   seine	   Zeit.	   Und	   vielleicht	   heißt	   es 	   deswegen:	   In	  
Venezuela 	  wird	   mehr	   improvisiert	   als 	  organisiert:	   dann	   gibt	   es	  
eben	  mit	  etwas	  Glück	  Milchersatzpulver	  staM	  Milch	  und	  Blockseife	  
staM	  WaschmiMel 	  für	  die	  Waschmaschine.	   Irgendwer	  weiß	   immer	  
Rat.Wer	   sich	   also	   nicht	   abschrecken	   lässt	   von	   einem	   nicht	  
barrierefreien	   Alltag	   in	   Venezuela,	   der	   entdeckt	   an	   sich	   selbst	  
womöglich	   ganz	   andere,	   völlig	   außer	   acht	   gelassene	  Seiten:	   Die	  
der	   Alltagsschläue,	   das	   eigene,	   bisher	   nie 	   völlig	   ausgereizte	  
Improvisaaonstalent	   und	   mit	   etwas	   Glück	   sogar	   einen	   Funken	  
Demut,	   wenn	  man	   erkennt,	   dass 	  man	   Sicherheit	   und	   Kontrolle	  
eingetauscht	   hat	   gegen	   Vertrauen	   und	   einem	   wie	   auch	   immer	  
gearteten	   Annehmen	   der	   manchmal	   eben	   doch	   nicht	   zu	  
ändernden	  Realität.	  
Und	  in	  diesem	  doch	  ganz	  besonders 	  besonderem	  Land	  Venezuela,	  
in	   der	   Stadt	   Caracas,	   steht	   eine	   kleine	   Gemeinde	   namens 	   San	  
Miguel,	   zu	   deutsch:	   Sankt	  Michael.	   In	  San	  Miguel 	  habe	  ich	  von	  
Anfang	  Februar	  2014	  bis 	  MiMe/Ende	  Januar	   2015,	  also	  knapp	  ein	  
Jahr	   lang	   gelebt	   und	   als 	  Vikarin	  mit	   dem	  Pastor	   dort	   zusammen	  
gearbeitet.	  
Der	   Gebäudekomplex,	   zu	   dem	   auch	   eine	   leZsche,	   eine	  
ungarische,	   eine 	   skandinavische	   und	   eine	   spanisch-‐sprachige	  
Gemeinde	   gehören,	   liegt	   in	   einer	   Sackgasse 	   im	   Bankenviertel	  
Altamira,	   zwischen	  Bankhochhäusern,	   dem	  Nightclub	  und	   einem	  
WeMbüro.	  Hier	  arbeitet	  und	  wohnt	  man	  miteinander,	  hier	  kommt	  
Gemeinde	  zusammen.
Und	  um	  es	  kurz	  zu	  machen:	   Ich	  habe	  mich	  bei	  den	  Menschen	  in	  
San	   Miguel,	   also	   sowohl	   den	   Mitarbeitenden	   als 	   auch	   bei 	   den	  
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Gemeindegliedern,	   gut	   aufgehoben	   gefühlt.	   Nähe,	   Humor,	  
Tatkras,	   ein	   paar	   persönliche	   Worte 	   prägen	   das	   Klima	   in	   San	  
Miguel.	   Es 	   ist	   eine	   kleine	   Gemeinde 	   und	   man	   hat	   dort	   viel	  
zusammen	   erlebt	   und	   gemeistert.	   Mir	   ist	   daran	   deutlicher	  
geworden,	  dass 	  bei 	  Menschen	  die 	  innere	  Haltung	  und	  die	  äußeren	  
Umstände	   miteinander	   korrelieren	   und	   die	   Fähigkeit	   und	  
Bereitschas	  zu	  lieben,	  leben	  und	  glauben	  ein	  lebenslanger	  Prozess	  
ist.	  	  
Nur	   vordergründig	   also	  ähnelt	   der	  Gemeindealltag	   in	  San	  Miguel	  
dem	   einer	   Gemeinde 	  in	   Deutschland:	   Es 	  gibt	   Morgenandachten	  
mit	  anschließendem	  Frühstück	  und	  Bastelkreis,	  einen	  Chor,	  einen	  
ökumenischen	   Gesprächskreis,	   Besuche	   bei 	   Gemeindegliedern,	  
das 	   Senioren-‐	   und	   Senior innenheim	   Campo	   Alegre,	  
Amtshandlungen,	   tradiaonelle	   GoMesdienste,	   Kirchenkaffee,	  
M i t a rbe i t endendenrunden	   zu r	   D i ens tbesp rechung ,	  
FilmnachmiMage	  und	  ökumenische	  GemeindenachmiMage	  mit	  der	  
katholischen	   deutschsprachigen	   Gemeinde.	   Manchmal 	   dringt	  
Orgelmusik	  von	  Johann	  Sebasaan	  Bach	  aus	  der	   Kirche,	  wenn	  der	  
Organist	  gerade	  übt.
Aber	   dann,	   nach	   und	   nach,	   lernt	   man	   die	   Menschen	   mit	   den	  
aufregenden,	  vielgestalagen	  Biographien	  und	  ihrem	  feinen	  Humor	  
kennen	  und	  ahnt:	  Hier	  weht	  irgendwie 	  ein	  Geist,	  der	  so	  laut,	  bunt,	  
wild	  und	  schrill 	  ist	  –	  und	  nebenbei 	  gesagt:	  plural 	  -‐	  ist	  wie 	  das 	  Land	  
selber.	  Wer	  über	  welche	  Wege	  wie	  nach	  Venezuela	  gekommen	  ist,	  
hier	  kann	  man	  sich	  im	  platonischen	  Staunen	  üben.	  
Ein	  paar	  neMe	  Worte	  wechseln	  –	  in	  dem	  Gemeindehaus 	  „Casa 	  San	  
Maran“,	   der	   Gemeinschassküche,	   am	   Eingangstor,	   vor	   der	  
Kirchentür.	  Das	  Land	  hat	   etwas 	  mit	  den	  Menschen	  gemacht,	  wer	  
Solidarität	  sucht,	  findet	  Rat	  und	  Tat	  direkt	  vor	  der	  Haustür.
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Auf	   dem	   Kirchengelände	   und	   dem	   Quader	   der	   Straßen	  
drumherum	   begegnet	   man	   immer	   wieder	   guten	   Geistern.	   Die	  
guten	  Geister	   findet	  man	  am	  Kiosk	  um	   die 	  Ecke,	   wo	  ein	  neMer,	  
älterer	   Herr	   steht	   und	   dir	   Handyaufladekarten	   verkaus,	   die	  
Aufseher	   des 	  Nightclubs,	   die,	  wenn	  man	  vorübergeht,	   freundlich	  
grüßen,	  dem	  Parklückenlotsen,	  der	  einem	  einen	  Segen	  mit	  auf	  den	  
Weg	   gibt.	   Oder	   man	   findet	   sie	   ganz	   einfach	   direkt	   auf	   dem	  
Kirchengelände,	  wo	  sie 	  das	  Laub	  harken,	   im	  Gemeindebüro	  sitzen	  
oder	  hier	  und	  da	  auf	  dem	  Gelände	  herumwerkeln.	  
Und	  weil 	  Kontake	   das	   A	   und	   O	   sind,	   ist	   San	  Miguel 	  mit	   vielen	  
Einrichtungen	   gut	   vernetzt:	   Die	  deutsche 	  Botschas,	   das 	  Colegio	  
Humbold,	   die	   Asociación	   Cultural 	  Humbolt,	   das 	  Goethe-‐Insatut,	  
die	   Konrad-‐Adenauer-‐Sasung	   und	   der	   AVAS-‐Hilfsverein.	   Allein	  
kommt	  man	  nicht	  so	  weit	  in	  Venezuela.	  
Und	  wenn	  man	  bisher	   im	  Glauben	  lebte,	  man	  sei 	  ein	  souveräner,	  
selbstbesammter,	  weil 	  ja	  europäischer	  Mensch,	  dann	  erlebt	  man	  
hier,	  dass	  das	  nur	  die	  halbe	  Wahrheit	  ist.	  

Seelsorge	  auf	  venezolanisch	  
Seelsorge	  in	  Venezuela	  ist	   anders 	  als	  Seelsorge	  in	  der	  BRD.	  Dazu	  
gibt	  es 	  auf	  dem	  Markt	  kein	  Lehrbuch.	  Auf	  Einzelheiten	  und	  Details	  
verzichte	  ich	  nicht	  nur	  wegen	  des 	  Seelsorgegeheimnisses,	  sondern	  
auch	  wegen	  der	  Verbundenheit,	  die 	  ich	  einigen	  Menschen	  dort	  vor	  
Ort	   empfinde.	   Nur	   eines:	   Als	   ich	   die 	   ersten	   Erzählungen	   über	  
En�ührungen,	   Erpressungen,	   Raubüberfälle,	   Einbrüche	   hörte,	  
fühlte	  ich	  mich	  wie	  im	  Film.	  Nur,	  dass 	  ich	  gleichzeiag	  wusste,	  dass	  
das 	  alles 	  wahr	   ist.	   Es 	  ist	  Alltag	  in	  Venezuela.	  Und	  dass 	  dann	  auch	  
noch	  so	  viel 	  in 	  der	  Gemeinde 	  San	  Miguel 	  gelacht	  wird,	   grenzt	  an	  
das,	   was 	  Platon	   als	   sokraasche	   heitere 	  Gelassenheit	   beschrieb.	  
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Wer	   also	   die	   Formen	  emoaonaler	   Elasazität	   bei 	  sich	   selbst	   und	  
anderen	   Menschen	   näher	   anschauen,	   erkunden	   und	   mal 	   die	  
gängigen	   Lehrbücher	   beiseite	   lassen,	   die	   Zusammenhänge	  
zwischen	   menschlicher	   Betroffenheit,	   besonders	   besonderen	  
Biographien	   und	   Humor	   theologisch	   und	   menschlich	   deuten	  
möchte,	   hat	   bei 	   den	   Menschen	   in	   und	   um	   San	   Miguel 	   herum	  
reichlich	  Gelegenheit.	   Die	   Liebesfähigkeit	   und	  der	   Lebenshunger	  
der	  menschlichen	  Seele	  trotz	  manchmal 	  überaus	  lebensfeindlicher	  
Umstände	  grenzen	  an	  ein	  Wunder,	   das 	  man	  in	  Venezuela 	  aefer	  
einsehen	  kann.	  
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Bericht	  des	  Pfarrers

Liebe	  Gemeinde,	  liebe	  Freunde...
es 	   ist	   im	   diesjährigen	  Gemeindebericht	   schon	   so	   vieles 	   gesagt,	  
kommenaert	   und	   erwähnt	   worden,	   dass 	   ich	   hier	   nicht	   alles	  
nocheinmal	  wiederholen	  und	  mich	  an	  dieser	  Stelle	  besonders 	  kurz	  
fassen	  möchte.	  Für	  mich	  persönlich	  wäre	  es 	  tatsächlich	  angesagt,	  
eine	  Zwischenbilanz	  zu	  ziehen,	  schließlich	  liegt	  schon	  mehr	  als 	  die	  
Hälse	  meiner	  Zeit	  in	  San	  Miguel 	  hinter	  mir.	  Der	  Beratungsbesuch	  
durch	  die 	  EKD-‐Oberkirchenräan	  Friederike	  Deeg	   im	  vergangenen	  
Oktober	  markiert	   fast	   auf	  den	  Monat	  genau	  die	  Halbzeit	   meines	  
Entsendungsdienstes.	  Aber	  ehrlich	  gesagt	  möchte	  ich	  noch	  nicht	  in	  
eine	  Abschiedssammung	   verfallen	   -‐	   Abschiede	  haben	   wir	   schon	  
reichlich	  erlebt,	   und	  es 	  werden	  ganz	   von	  allein	  noch	  viele	  dazu	  
kommen.	  Was 	  uns 	  aber	  gegenwärag	  mehr	  den	  je 	  verbindet,	  ist	  ein	  
wachsendes 	   Gemeinschassgefühl.	   Und	   sehr	   viel 	   ehrliche	  
Solidarität.	  Wir	  kennen	  einander,	  sehen	  uns	  regelmäßig,	  teilen	  die	  
Hürden	   des 	   Alltags 	   und	   genießen	   die	   Freiräume,	   die	   unser	  
Gemeindeleben	  immer	  wieder	  bietet.	  Das 	  hält	  zusammen.	  Unsere	  
Familien,	   Freunde	  und	  Partner	   in	  Europa	  nehmen	  starken	  Anteil,	  
wenn	  uns	  in	  fast	  regelmäßigen	  Abständen	  neue	  Hiobsbotschasen	  
erreichen	   -‐	   und	   unterstützen	   uns 	   durch	   Worte,	   liebevolle	  
Aufmunterung	   oder	   auch	   ganz	   materielle 	   (und	   dringend	  
notwendige)	  Zuwendung.	  Ebenso	  pflegen	  wir	  vor	  Ort	  unsere	  gute	  
Nachbarschas	  zu	  den	  deutschsprachigen	  Insatuaonen	  und	  freuen	  
uns 	  über	   jede	   Iniaaave	   -‐	   beispielsweise	   die	   vielen	   SchulgoMes-‐
dienste	  im	  vergangenen	  Jahr	   im	  Colegio	  Humboldt,	  unsere	  Gäste	  
in	  der	   Casa	  San	  Maran,	   Kooperaaonen	  mit	  der	   ACH	   und	  mehr	   -‐	  
und	   engagieren	   uns	   in	   unser	   eigenen	   Lutherischen	   Kirche	   in	  
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Venezuela 	   (IELV)	   ebenso	   wie	   in	   den	   vielen	   ökumenischen	  
Kontakten.	   Dabei 	   gibt	   es 	   nicht	   wenige	   ermuagende	  
Rückmeldungen,	   beispielsweise	   zu	   unserem	   Engagement	   im	  
Rahmen	  der	   ökumenischen	  Gebetswoche	  im	  Januar	   oder	  auch	  zu	  
unserem	  Symposium	  Ende	  Februar,	  wo	  wir	   über	   unsere	  Idenatät	  
als 	  Evangelische	  Kirche	  der	  Reformaaon	  Auskuns	  geben	  konnten.	  
Und	  es 	  zeigen	  sich	  Perspekaven	  für	  dieses	  Jahr	  sowohl 	  im	  Blick	  auf	  
die	   Inlandsgemeinden	   als 	   auch	   in	   ökumenischer	   Hinsicht.	   Der	  
Besuch	   durch	   Pfarrer	   Jochen	   Streiter,	   ehemaliger	   Vikar	   in	   San	  
Miguel,	   hat	   besonders	   die	   Verbundenheit	   mit	   der	   Acción	  
Ecuménica 	   herausgestellt	   -‐	   dort	   haMe	   auch	   das 	   ausgesprochen	  
konstrukave	   Konzepaonstreffen	   der	   IELV	   noch	   im	   Dezember	  
staMgefunden	   -‐	   	   und	   wir	   werden	   insbesondere	   im	   Blick	   auf	  
theologische	   Fortbildung	   in	   diesem	   Jahr	   weiter	   zusammen-‐
arbeiten.
Ich	  möchte 	  also	  zum	   einen	   weiter	   nach	   vorne 	  schauen	  und	   bin	  
guter	   Dinge,	   dass 	  wir	   uns 	  gemeinsam	   in	  unserer	   Gemeinde	   auf	  
Bewährtes	  ebenso	  wie	  das	  ein	  oder	  andere 	  Neue	  freuen	  können.	  
Wir	  werden	  weiter	  unsere	  Partner-‐	  und	  Nachbarschasen	  pflegen.	  
Und	  vor	  allen	  Dingen	  offene	  Ohren	  füreinander	   haben	  -‐	  denn	  das	  
ist	   momentan	  nöager	   denn	  je	   -‐	  und	  dafür	   sind	  wir	   auch	  da.	   Ich	  
glaube	  ich	  darf	  sagen,	  dass	  wirklich	  jeder	  in	  der	  deutschsprachigen	  
Community	  uns 	  kennt	  und	  sogar	  weiß,	  wie 	  er	  uns 	  erreichen	  kann.	  
Wir	  werden	  als 	  Ansprechpartner	   in	  Krisenzeiten	  wahrgenommen.	  
Zum	  anderen	  möchte 	  ich	  mich	  aufrichag	  bedanken,	   natürlich	  bei	  
unserem	   Vorsitzenden	   Arno	   Erdmann,	   dem	   gesamten	   Vorstand,	  
dem	  harten	  Kern	  unserer	  Gemeinde,	  der	   immer	  dabei	  ist	  und	  auf	  
den	  wir	  uns	  in	  unglaublicher	  Weise	  verlassen	  können,	  genauso	  wie	  
bei	  allen,	  die 	  aus 	  der	   Distanz	  heraus 	  uns 	  wohlgesonnen	  sind	  und	  
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bleiben.	   Bei 	   Michaela 	   Breher,	   die 	   für	   ein	   Jahr	   mit	   uns	  
zusammengearbeitet	   und	   -‐gelebt	   hat.	   Bei 	  unserem	   Team	   in	   der	  
Auferstehungsgemeinde 	  -‐	  insbesondere	  bei	  Marie-‐Carmen	  Bahnik,	  
die	  nach	  vielen	  Jahren	  in	  den	  verdienten	  Ruhestand	  geht.	  Bei 	  der	  
EKD	   und	   unserer	   Referenan	   Friederike	   Deeg.	   Und	   den	   vielen	  
Freundinnen	   und	   Freunden	   hier	   und	   in	   aller	   Welt,	   die	   an	   uns	  
denken	  und	  sicher	   auch	  für	   uns 	  beten.	   Ich	  möchte	  schließen	  mit	  
einem	   Zitat	   aus	   dem	   Passionslied	   „Holz	   auf	   Jesu	   Schulter“,	   das	  
mich	   eigentlich	   immer	   wieder,	   aber	   dieses 	   Jahr	   besonders	  
angesprochen	  hat:

Wollen	  wir	  GoM	  biMen/	  dass	  auf	  unserer	  Fahrt/	  
Friede	  unsre	  Herzen/	  und	  die	  Welt	  bewahrt/	  
Kyrie	  eleison	  -‐	  sieh	  wohin	  wir	  gehn/	  
Ruf	  uns	  aus	  den	  Toten	  -‐	  lass	  uns	  auferstehn.

Lars	  Pferdehirt,	  Pfarrer	  März	  2015	  	  	  	  

31



32


